

## NÉCROLOGIE.

Le 5 mai 1862 fera époque dans notre histoire et surtout dans nos annales religieuses; car en ce jour la mort frappait presque soudainement un de ces hommes qu'on s'est habitué à regarder comme indispensable dans la position qu'ils occupent. En ce jour le Séminaire de Québec perdait, dans la personne de M. le Grand-Vicaire Ls. JACQUES CASEAULT, à peine âgé de 54 ans, un de ses membres les plus distingués; l'Université-Laval, son fondateur, son premier Recteur et son plus ferme appui; le pays, un de ces rares citoyens dont la mort excite des regrets universels; la religion, un ministre plein du zèle le plus ardent, de la charité la plus vive, de la science sacrée la plus étendue.

Dans notre impuissance à payer un juste tribut d'éloge à cette gloire de la religion, de la science et de notre pays, nous allons nous contenter de citer quelques lignes d'un article que lui consacre le *Journal de Québec*, dans lequel il a admirablement exprimé une grande et profonde douleur, des regrets sincères et fortement sentis.

"..... Cet homme aux mœurs si simples ne pouvait être apprécié que par ceux qui le connaissaient et qu'il approchait. par la nature de ses devoirs et les nécessités de sa position. Si donc son nom est si grand et si vénéré aujourd'hui, c'est que son œuvre à laquelle il ne demandait rien pour lui, a placé sur son front une auréole de gloire, que le temps ne fera pas pâlir..."

"Il était humble à l'excès pendant sa vie; il sera glorifié à l'excès après sa mort, et toutes les générations qui viendront s'éclairer au flambeau qu'il a laissé derrière lui pour elles, béniront sa mémoire et perpétueront son nom chéri, lors même qu'aura succombé de vétusté le gigantesque monument qui domine les remparts de Québec, car il a bâti dans les cœurs et avec la pensée....."

*Requiescat in pace.*

## CORRESPONDANCES.

## HORTICULTURE.

## Du Groseillier,

Ses dénominations—Sa multiplication—Sa taille—Ses maladies—  
Son fruit.

Le Groseillier, *Ribes*, est un arbrisseau dont on compte en Botanique plus de 95 espèces, et qui forme à lui seul la Famille des Grossulariées. Ces arbrisseaux qui dépassent rarement 5 à 9 pieds en hauteur, donnent ordinairement plusieurs tiges de la même racine, et sont par conséquent enclins à croître en touffes. Ils se partagent en deux classes très-distinctes l'une de l'autre: les Groseilliers proprement dits (*Grossularia*), et les Gadeliers (*Iticaria*).

*Groseilliers proprement dits.*

Ce sont de petits arbrisseaux de 2 à 3 pieds de hauteur, à tige munie d'aiguillons ramifiés un peu au-dessous des feuilles. Celles-ci petites, alternes, velues-pubescentes, à 3 ou 5 lobes incisés ou dentés, sont fasciculées à l'extrémité des rameaux. Le fruit

est une baie glabre, globuleuse ou ovoïde, verdâtre, jaune ou rougeâtre. Nous trouvons dans nos bois plusieurs espèces de Groseilliers, mais celui de nos jardins en diffère considérablement; il nous a été apporté d'Europe.

Le Groseillier est un des premiers arbustes à entrer en végétation au printemps. Une terre légère, sablonneuse et légèrement humide, est celle qui lui convient davantage. Il peut réussir très loin au Nord. Pour avoir de beaux fruits et ne pas les voir dégénérer, il faut des engrais à la plante presque à chaque année.

*Multiplication du Groseillier.*

Ici il n'est pas nécessaire, comme pour les arbres fruitiers, de recourir à la greffe ni même au semis pour la multiplication ou reproduction. Les nombreuses tiges que l'arbuste émet de sa racine nous permettent, par le marcottage, de le multiplier promptement et en quantité considérable. On courbe donc, au printemps, les tiges ou les rameaux d'une souche mère de manière à pouvoir les enfoncer de quelques pouces dans une bonne terre bien ameublie, les retenant dans cette position au moyen d'une petite fourche qu'on fiche en terre. Si on a soin de recouvrir la terre qu'on met ainsi sur les marcottes de mousse ou d'herbes sèches pour y entretenir l'humidité, dès l'automne de la même saison, elles seront assez bien enracinées pour pouvoir être mises en pépinière, et un an plus tard elles seront assez fortes pour pouvoir être placées à demeure. Il convient souvent de relever l'extrémité de la branche que l'on couche ainsi en terre au moyen d'un petit piquet afin de lui faire prendre de suite une position verticale.

*Taille du Groseillier.*

Le Groseillier abandonné à lui-même donnera d'abondantes récoltes pendant les deux ou trois premières années, puis ne donnera plus ensuite que des fruits chétifs et en petite quantité. Pour avoir constamment et abondamment de beaux et de bons fruits, il lui faut une fumure au moins tous les deux ans et une taille soignée pendant les premières années. L'arbrisseau donnant ses fruits sur le bois de deux ans et plus, le principal but de la taille est de faire en sorte que le bois soit toujours fort et vigoureux pour qu'il mûrisse bien ses fruits. Il est par conséquent nécessaire qu'il n'ait qu'une seule tige, de 4 à 5 pouces, et de là que sa tête se partage seulement en 3 ou 4 branches principales, de manière à éviter la confusion et à permettre à l'air de pénétrer librement partout. Voici comment on procède à former ainsi l'arbrisseau :

*1<sup>re</sup> année.*—Vous avez, je suppose, votre plant d'une pépinière à un an de la marcotte; il a alors une tige de 3 à 4 pouces et quelques branches au sommet. Avant de le planter vous enlevez tous les bourgeons qui se trouvaient au collet de la racine, pour qu'il n'en surgisse point de drageons qui épuiseront la plante. Vous choisissez alors trois des meilleures branches pour former la tête de votre arbrisseau et vous retranchez toutes les autres. Vous rabattez les branches conservées à trois yeux seulement, et lorsque ces yeux sont développés, vous choisissez le plus fort pour continuer la branche et vous supprimez les autres.

*2<sup>me</sup> année.*—Au moment de la seconde taille, c'est-à-dire au printemps de la deuxième année, votre arbrisseau vous offre donc une tête avec trois ramifications seulement munies de pousses plus ou moins allongées. Vous rabattez ces pousses à trois yeux seulement de la taille de l'année précédente, deux de ces yeux devant produire des branches latérales, et le troisième continuer la branche.

*3<sup>me</sup> année.*—Au moment de la troisième taille, vous avez ainsi la tête de votre arbrisseau partagée en six branches principales, vous raccourcissez encore toutes les branches latérales, ainsi que les principales afin de faire reilluer davantage la sève sur les bas des rameaux pour produire des bourgeons à fruit, et dès cette année vous avez déjà une récolte satisfaisante. Vous continuez ainsi d'année en année, rabattant chaque printemps plus ou moins les pousses nouvelles selon la vigueur du sujet, et enlevant toute branche latérale faisant confusion ou se montrant trop faible pour nourrir convenablement ses fruits.

L'ABBÉ PROVANCHER.

(A continuer.)